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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Роснефть стала победителем конкурса на разработку Кунгасалахского месторождения 
на Таймыре 

"Роснефть" стала победителем конкурса на разработку Кунгасалахского нефтегазового 
месторождения на Таймыре (Красноярский край). Об этом говорится в материалах, 
размещенных на официальном портале для размещения информации о проведении торгов. 

Разовый платеж "Роснефти" составит 1,21 млрд рублей при стартовом платеже 9,1 млн 
рублей. 

Помимо "Роснефти", на месторождение также претендовала "дочка" "ЛУКОЙла" - ООО 
"ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь". 

Кунгасалахский участок расположен в Таймырском Долгано- Ненецком муниципальный 
район Красноярского края. Его площадь составляет 5,227 тыс. кв км. Ресурсы по категории Д2 
составляют: нефть (извлекаемые) - 15,5 млн тонн, газ - 7,4 млрд кубометров. 

Как ранее сообщал ТАСС, ранее "Роснефть" получила Хатангский участок недр в 
акватории моря Лаптевых, вошедший в перечень участков недр федерального значения без 
проведения аукциона. Размер разового платежа составит свыше 280 млн рублей. 

Как сообщал ТАСС ранее, первоначально Минприроды планировало выставить на 
аукцион Хатангский участок недр вместе с сухопутной частью - Восточно-Таймырским 
участком. Однако позже участки было решено поделить. 

В результате конкурса Восточно-Таймырский участок по конкурсу достался компании 
"Лукойл-Западная Сибирь" - дочернему предприятию "Лукойла". 

Данное решение не устроило второго участника конкурса - компанию "Роснефть", 
которая пыталась его оспорить в суде. 16 ноября Арбитражный суд Москвы признал законным 
решение Роснедр о выдаче лицензии на Восточно-Таймырский участок компании "Лукойл - 
Западная Сибирь". 

ТАСС 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дистанционная реализация алкоголя – вне закона 
 Прокуратурой Таймырского района, в связи с массовыми случаями отравлений граждан 
спиртосодержащими суррогатами, проведена проверка законности размещения в сети 
Интернет рекламных сообщений, предлагающих населению приобрести алкогольную 
продукцию в ночное время по низким ценам, либо услуги по её доставке. 
         На сегодняшний день в открытом доступе имеются сайты, страницы в социальных сетях, 
публикации на электронных досках объявлений и т.д., посредством которых осуществляется 
дистанционная реализация алкогольной продукции, что противоречит законодательству. 
Зачастую, реализуемая таким образом продукция не имеет сопроводительных документов, 
подтверждающих ее легальность и безопасность для потребителей. 
 По фактам незаконного распространения алкогольной продукции в сети Интернет 
прокурором района направлено исковое заявление о признании информации запрещенной к 
распространению на территории Российской Федерации. Двум Интернет-провайдерам 
внесены представления о блокировании доступа к указанным сайтам. 
 Согласно статистическим сведениям управления Роспотребнадзора по Красноярскому 
краю только за шесть месяцев текущего года в крае от токсического действия алкоголя 
пострадало 989 граждан. 
 Кроме того, доступность приобретения кустарно изготовленных спиртосодержащих 
напитков негативно влияет на состояние криминогенной обстановки. 
 За нарушение правил продажи этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции, а также пива и напитков, изготавливаемых на его основе, законодательством 
предусмотрена уголовная ответственность. Виновные в несоблюдении правил продажи 
алкогольной и спиртосодержащей продукции будут привлечены к административной 
ответственности. 
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Дудинские борцы завоевали 40 медалей 
19 декабря в Дудинке состоялся традиционный открытый городской новогодний турнир 

по греко-римской борьбе среди юношей. Соревнования проходили на базе Дома физкультуры 
муниципального автономного учреждения «Дудинский спортивный комплекс». В турнире 
приняли участие борцы Норильска, Талнаха, Кайеркана и Дудинки. Из 117-ти спортсменов 62 
представляли Дудинку. Представители таймырской столицы завоевали 14 первых, 10 вторых 
и 16 третьих мест. 
 
Боксеры привезли домой 12 медалей разного уровня 

По итогам открытого Чемпионата и Первенства Норильска по боксу памяти Е.С. Тёмина 
спортсмены Таймыра в общем зачете завоевали 12 медалей разного уровня – шесть наград 
высшего достоинства, три серебряные и три бронзовые. 

Всего в турнире приняло участие 100 спортсменов из Норильска, Кайеркана, Талнаха, 
Оганера и Таймырского района.  

Муниципальный район представляли 12 спортсменов – воспитанников тренера 
Дудинского спортивного комплекса Алексея Яна. 

Красноярский край 
 
Два таймырца выиграли медали первенства Красноярского края по боксу 

В Железноводске прошло первенство Красноярского края по боксу. В нем участвовали 
юниоры 1998–1999 годов рождения, юноши 2002–2003, 2000–2001 годов рождения. 

Первое место в категории 57 кг занял представитель Таймыра Руслан Ковальчук, второе 
в категории 72 кг — его земляк Максим Шалыгин. Обоих подготовил Игорь Насонов — тренер 
МАУ «Дудинский спортивный комплекс». По информации «Таймырского телеграфа», в общей 
сложности в краевом первенстве участвовали около 160 человек. 

Русская Планета 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильск принял бюджет на 2016г. с дефицитом 8,5% от расходов 
Городской совет Норильска утвердил муниципальный бюджет на 2016 год, сообщается 

на официальном сайте органов власти Красноярского края. 
Доходы бюджета планируются в размере 16,1 млрд рублей, расходы - 17,6 млрд рублей. 

Таким образом, дефицит составит 1,5 млрд рублей или 8,5% от расходов. 
"Главный финансовый документ Норильска сформирован по программному принципу 

(утверждены 16 муниципальных программ - ИФ) и сохраняет все социальные обязательства 
перед населением. Среди наших основных задач - поддержание уровня доходов работников 
бюджетной сферы, социальная защита малообеспеченных слоев населения, повышение 
качества предоставления муниципальных услуг и эффективности бюджетных расходов. 
Особо необходимо отметить, что в новый финансовый год Норильск входит без долговых 
обязательств", - сказано в сообщении. 

Доходы бюджета Норильска в 2015 году ожидаются в размере 17,15 млрд рублей, 
расходы - 16,93 млрд рублей, профицит - 224 млн рублей. 

Численность населения Норильска, по данным на 1 января 2015 года, составляет 177 
тыс. человек. Город является основной базой ГМК "Норильский никель" на Таймыре. 

ИНТЕРФАКС-СИБИРЬ 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Сергей Липин: благодаря реализации в текущем году ряда стратегических проектов 
повышается надежность энергосистемы региона 

Благодаря реализации в текущем году ряда стратегических проектов повышается 
надежность энергосистемы региона, рассказал Сергей Липин, генеральный директор 
Норильско-Таймырской энергетической компании ("дочка" "Норильского никеля"). 
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"2015 год для нашего предприятия стал исторически важным. Самое главное его 
событие – принятие советом директоров "Норильского никеля" стратегии развития топливно-
энергетического комплекса компании. Стратегия определила перспективы работы и НТЭК до 
2025 года. В ее рамках мы реализуем более 20 проектов, из них четыре ключевых имеют 
важнейшее значение для производственной сферы и в целом жизнедеятельности региона", – 
подчеркнул он.  

20 ноября на Усть-Хантайской ГЭС был запущен новый, современный гидроагрегат – 
станционный №4. Он заменил старое оборудование, которое отработало 45 лет. Запустили 
агрегата в рамках масштабной программы модернизации гидроэлектростанции: в течение 
шести лет на Хантайке планируется заменить все семь турбин. По итогам реконструкции 
мощность ГЭС увеличится на 50 мегаватт.  

 Как отметил Сергей Липин, вторым важным проектом стала реконструкция ТЭЦ-1, 
включающая в себя замену турбогенератора №1. Проведенные работы обеспечили 
энергосистеме Центрального района Норильска дополнительно 30 мегаватт, что 
положительно скажется на качестве и надежности теплоснабжения города.  

 Большая работа ведется на подстанции "Опорная" – в рамках модернизации установлен 
четвертый автотрансформатор, завершается реализация пускового комплекса. Также 
близится к окончанию реконструкция системы противоаварийной автоматики, что позволит 
увеличить прием энергии с ГЭС на 100 мегаватт.  

 "Комплекс этих мероприятий нацелен на увеличение надежности энергосистемы. Для 
Норильска это особенно актуально. Мы работаем в изолированной энергосистеме, у нас нет 
присоединения к единой энергосистеме России, мы должны рассчитывать только на 
собственные мощности, что предъявляет повышенные требования к работе нашего 
оборудования," – подчеркнул гендиректор НТЭК. 

 Руководитель энергетической компании поблагодарил коллективы предприятий, 
которые приняли участие в реализации стратегических проектов, за неравнодушное 
отношение и профессионализм. 

 "В этом году у нашего предприятия было много праздничных событий, юбилейных дат, – 
отметил Сергей Липин. – Это 75 лет управлению "Высоковольтные сети", 55 лет предприятию 
тепловых электрических сетей Дудинки, 45 лет со дня запуска первого гидроагрегата на 
Хантайской ГЭС и 35 лет со дня ввода в эксплуатацию ТЭЦ-3. Кроме того, в 2015-м была еще 
очень важная для нас дата – в октябре исполнилось 10 лет со дня создания Норильско-
Таймырской энергетической компании. Тогда, в 2005-м, это был беспрецедентный случай, 
когда государственное предприятие РАО "ЕЭС" и частное "Норильский никель" создали 
совместное предприятие. Как показал опыт 10 лет, решение было правильным. В отличие от 
многих регионов материка Норильск сохранил целую, единую энергосистему. Сегодня 
предприятие обеспечивает и производство, и транспортировку, и сбыт производимых 
ресурсов, и управление этими ресурсами, обеспечивая энергией двух главных потребителей 
– Заполярный филиал и город". 

 Говоря о планах энергетиков на наступающий год, гендиректор НТЭК подробно 
остановился на модернизации Усть-Хантайской ГЭС. Он отметил, что объемы работ и 
затраты на инвестпрограммы сохранятся: "В будущем году запланирована замена второго 
гидроагрегата, в последующие – третьего, четвертого и так далее, каждый год по машине. 
Непростое, напряженное предстоит время". 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Численность жителей Красноярского края выросла на 5,4 тыс. человек 
Численность постоянного населения Красноярского края на 1 ноября 2015 года 

составила 2,864 млн человек. По предварительным данным Красноярскстата, с начала года 
она увеличилась на 5,4 тысячи человек. 
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В январе-октябре 2015 года в Красноярском крае родилось 34 365 человек, 
что на 348 меньше, чем за соответствующий период 2014 года. Естественный прирост 
составил 3 817 человек. 

За этот же период умерло 30 548 человек, это на 236 человек больше, чем за те же 
месяцы 2014 года. 

newslab 
 
Жители Красноярского края стали меньше строить жилья за свой счет 

Министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края 
обнародовало предварительные итоги жилищного строительства в регионе. За 11 месяцев 
текущего года объемы введенного в эксплуатацию жилья составили 1060,1 тыс. кв. метров 
общей площади — по данным Красноярскстата, это 16 478 квартир. 

При этом население за счет собственных и заемных средств построило 409,6 тысячи 
квадратных метров общей площади жилых домов, или 38,6 процента общего объема жилья, 
введенного в январе-ноябре 2015 года. В январе-ноябре прошлого года этот показатель был 
намного выше — 48,7 процента. 

В Красноярске с января по ноябрь возвели 555,8 тыс. кв. метров. Из других городов края 
лидируют Сосновоборск, где на данный момент сдано 68,7 тыс кв.м, и Минусинск с 59,4 тыс 
кв. м жилья. 

Среди муниципальных районов больше всего квадратных метров за 11 месяцев 2015 
года построили в Емельяновском районе — 100,9 тыс. кв. м. Более 31,4 тыс кв.м введено в 
Березовском районе, 13,9 тыс кв.м — в Курагинском. 

Средняя стоимость строительства одного квадратного метра в многоквартирных домах в 
январе-ноябре 2015 года составила 40 711 рублей. 

В 2014 году в крае было построено 1200,6 тыс. кв. м жилья, в 2013 году — 1132,5 тыс. кв 
м и 1076,8 тыс. «квадратов» было сдано в 2012 году. 

В рамках региональной адресной программы «Переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда в Красноярском крае» по итогам 2015 года будет сдано около 80 тыс. 
квадратных метров жилья, в новые квартиры переедут почти 5 тысяч человек. С помощью 
краевых и федеральных программ решить квартирный вопрос за год смогли более 1,5 тыс. 
семей: молодые семьи, ветераны, чернобыльцы, вынужденные переселенцы, жители 
Норильска, Дудинки и других северных территорий. Более 4 тыс. человек получили 
социальные выплаты на возмещение процентной ставки либо части основного долга по 
ипотечным кредитам из краевого бюджета. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
ООН не может подтвердить данные Amnesty об авиаударах ВКС РФ в Сирии 

ООН не может подтвердить данные организации Amnesty International о том, что 
авиаудары ВКС РФ в Сирии привели к гибели мирных жителей, заявил заместитель 
официального представителя генерального секретаря ООН Фархан Хак. 

"Генеральный секретарь с обеспокоенностью отметил доклад Amnesty International о 
предполагаемых нарушениях международного гуманитарного права, которые произошли в 
результате российских авиаударов в Сирии. ООН не может самостоятельно подтвердить 
случаи, представленные в докладе", — заявил Хак. 

При этом он уточнил, что, согласно докладу, который ежемесячно представляется 
Совету Безопасности ООН, мирные жители и гражданская инфраструктура в Сирии 
продолжают страдать "в том числе от использования оружия неизбирательного действия". 

 
"Генсек вновь призвал все стороны конфликта немедленно соблюдать свои 

обязательства по международному гуманитарному праву", — отметил представитель генсека 
ООН. 
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Правозащитная организация Amnesty International опубликовала исследование, 
посвященное действиям российской военной авиации в Сирии, в котором говорится о 
бомбардировках гражданских объектов и жертвах среди мирного населения. 

Минобороны РФ в среду заявило, что доклад состоит из штампов и "фейков", а правовая 
организация предвзято подходит к составлению своих отчетов, публикуя непроверенную 
информацию о деятельности российской авиации в Сирии. 

РИА Новости 
 

Счетная палата РФ почти месяц проверяет расходование средств в "Роснано" - СМИ 
Счетная палата России уже около месяца проверяет расходование в "Роснано" средств, 

привлеченных под государственные гарантии России в 2010-2015 годах, сообщает в четверг 
газета "Известия" со ссылкой на контрольное ведомство.  

В интернете во вторник появилось видео с корпоратива "Роснано", на котором ее глава 
Анатолий Чубайс говорит, что у госкорпорации очень много денег, и обещает выплатить 
вторую премию. В среду "Роснано" сообщило, что руководство корпорации из своих денег 
оплатило новогодний праздник стоимостью 2,2 миллиона рублей для 400 с лишним человек.  

"Проверка идет меньше месяца, началась в декабре этого года. Весной будущего года, 
скорее всего, уже будет представлен отчет", - сообщили изданию в Счетной палате.  

По информации издания, компанию особо тщательно проверят не только из-за 
заявлений Чубайса, но и в связи с уголовными делами, которые были возбуждены после 
проверки ведомства в 2013 году.  

Ранее вице-премьер и глава совета директоров "Роснано" Аркадий Дворкович поручил 
провести проверку и предоставить в совет обоснование решения о выплате премий 
сотрудникам компании, а также проверить источники финансирования новогоднего 
корпоратива. 

ПРАЙМ 
 

Счетная палата обвинила правительство в манипулировании цифрами. Вместо 
секвестра бюджета власти наращивают расходы по своему усмотрению 

Глава Счетной палаты (СП) Татьяна Голикова открыла вчера крайне неприглядную, 
темную сторону действий российского правительства, о которой услышишь далеко не каждый 
день. Аудиторы установили, что министерства не заботятся об эффективности и экономии, 
напротив – они произвольно наращивают расходы, а также мешают попыткам оценить их 
работу. Поддерживаемые ведомствами госпрограммы оказались лишь красивой оболочкой: 
деньги выделяются, а результатов практически нет. Впервые опровергла Голикова и 
распространенное утверждение о негативном влиянии майских указов президента на 
состояние региональных бюджетов. 

Далеко не обо всех нюансах работы правительства можно услышать из уст министров и 
премьера. Вряд ли министры часто признаются, что они регулярно занимаются настоящим 
очковтирательством. Примеры манипуляций с цифрами, а также бюджетной безграмотности 
вчера привела Счетная палата в разосланном докладе Татьяны Голиковой. 

Голикова напомнила: был принят антикризисный план, правительство решило провести 
секвестр бюджета на 10%. «При этом оставшиеся 90% было предложено перераспределить 
соответствующим главным распорядителям. То есть приоритеты были выбраны ровно 
перпендикулярно по отношению к антикризисному плану, – поясняет Голикова. – Получилось 
так, что Минфину и правительству для того, чтобы реализовать антикризисный план, 
пришлось искать иные финансовые источники, чтобы эти приоритеты поддержать. А 
собственно перераспределение в рамках оставшихся 90% осуществили сами министерства с 
известным результатом. Но самое главное, что потом эти 10% были благополучно 
восстановлены, даже еще в большем объеме и с меньшим эффектом, чем ожидалось». 

Государственные программы не стали инструментом надлежащего бюджетного 
планирования, добавляет Голикова. По ее словам, «пока не удалось установить четкую 
взаимосвязь между бюджетными ассигнованиями и результатами, которые получаются за эти 
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бюджетные ассигнования». «Программы – эта некая оболочка, модная, красивая, но не 
приводящая пока ни к какому результату», – добавила она. 

В госпрограммах обычно прописано огромное количество показателей, по которым 
предлагается судить об эффективности их реализации. Однако часто эти показатели не 
имеют никакого отношения к конечному результату, их вводят только потому, что по ним легко 
отчитаться, вне зависимости от того, помогла госпрограмма в решении какой-либо проблемы 
или нет. Причем под все эти показатели, под все необходимые мероприятия из дефицитного 
бюджета выделяются немалые деньги. А расходуются они, судя по всему, крайне 
неэффективно. 

В докладе Счетной палаты содержится критика в адрес Минэкономразвития, 
отвечающего за реализацию госпрограмм. Ведомство Алексея Улюкаева большинство 
проанализированных госпрограмм в своем отчете признало эффективными. Однако анализ 
Счетной палаты показывает, что это далеко не так. Любопытно, что ведомство Голиковой 
выявило даже откровенные манипуляции цифрами. 

«Анализ эффективности реализации госпрограммы «Экономическое развитие и 
инновационная экономика» показал, что для фиктивного завышения результатов могут быть 
применены самые простые методы, методы элементарной математики. Что я имею в виду? 
Фактическое значение показателя «доля устраненных нарушений в общем числе выявленных 
нарушений антимонопольного законодательства» в 2012 году составило 83,4%, в 2013 году – 
83% (при запланированном уровне 85%). Если мы так смотрим на показатели, то видим 
реальное ухудшение фактической ситуации. Что сделало Минэкономразвития? В силу 
особенностей использованной методики оценки показатель 2013 года (83%) был поделен на 
показатель 2012 года (83,4%).  

В результате оценка эффективности по данному показателю составила 0,98, то есть 
эффективность оценивается как высокая», – рассказывает Голикова. 

Сообщила Счетная палата и о неразберихе в госфинансировании медицины. Пример: 
сегодня как минимум 2,8 млн военнослужащих и приравненных к ним лиц отнесены к 
категории неработающих граждан. И в этом случае их медицинское обслуживание начинают 
оплачивать региональные бюджеты, поясняют аудиторы. В то время как если статусные 
больные попадают в учреждения регионов, то по закону за них должно платить Минобороны, 
а также правоохранительные органы, обращает внимание Голикова. 

На этом разоблачения не закончились. Голикова впервые открыто опровергла тезис, что 
именно майские указы президента, подписанные в 2012 году, стали главной причиной 
разбалансировки региональных бюджетов. «Госдолг регионов начал расти с 2011 года. С 
2011 года по 1 декабря 2015 года он возрос на 1 трлн 20 млрд руб. Это очень серьезная 
сумма. И не было ни одного года в этом интервале, когда бы он сокращался. И все время 
росла доля коммерческих кредитов», – указала Голикова. Другими словами, проблемы 
начались задолго до того, как были подписаны майские указы. 

Минфин, в свою очередь, «сражался с последствиями», пытаясь изменить структуру 
регионального долга, сократить долю коммерческих кредитов и увеличить долю бюджетных 
кредитов, выдаваемых на льготных условиях. Этого, как показывает доклад СП, не 
произошло. «Ноябрь нам дал прирост коммерческих кредитов на 2,2 пункта по стране в целом 
и сокращение на 1,8 пункта бюджетных кредитов. И у нас снова исказилась пропорция: 38,3% 
– это доля коммерческих кредитов в общем долге регионов, 36,9% – это бюджетные 
кредиты», – сообщила Голикова. 

Напомним, что именно с майскими указами некоторые губернаторы, депутаты и эксперты 
связывали проблемы местных бюджетов. В частности, чуть ли не каждые полгода после мая 
2012 года аналитики Standard&Poor’s предупреждали, что решение о повышении зарплат 
бюджетников сильно повлияло на состояние региональных бюджетов, ведь большинство 
расходов, связанных с этими зарплатами, финансируется именно из бюджетов регионов. 

Опрошенные «НГ» эксперты согласились, что проблемы с региональными бюджетами 
действительно начались раньше, однако майские указы усугубили ситуацию. В условиях же 
кризиса решить эту проблему все сложнее. «Коммерческие займы проще получить. Но 
условия кредитования напрямую зависят от активности региона-эмитента на долговом рынке. 
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Чем чаще регион прибегает к эмиссии, тем активнее растет его долг, тем ниже кредитные 
рейтинги, выше проценты и тем дороже обслуживание долговых обязательств», – поясняет 
руководитель аналитического департамента AMarkets Артем Деев. По его словам, итог 
печален – некоторые регионы сегодня уже находятся в долговой яме. 

Судя по всему, регионам действительно намного проще обратиться за кредитом к 
коммерческим банкам. А высокие процентные ставки потом переложить на бюджет. В этом 
случае не придется ждать, когда бюрократическая машина сдвинется с места и будет принято 
решение федерального правительства. Да и банки крайне заинтересованы в том, чтобы 
получить столь выгодного клиента, как субъект РФ, за которого в случае угрозы банкротства 
расплачиваться будет федеральный Центр. Возможно, в этом и состоит главное объяснение, 
почему властям пока не удается кардинально изменить структуру регионального долга.   

«Независимая газета» 
 

Скворцова: нормативов по количеству вызовов скорой помощи не существует и быть 
не должно 

Нормативов по количеству вызовов скорой помощи нет, их введение не планируется, 
заявила в среду в эфире "Первого канала" министр здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова. 

"Нормативов нет и быть не может. Сколько надо, столько раз скорая помощь к вам 
приедет. И бесплатно", - сказала она. 

Глава Минздрава также прокомментировала существующее беспокойство граждан по 
поводу состава бригад скорой помощи. "Линейные бригады должны быть преимущественно 
фельдшерского уровня. Там не должны быть врачи. В мире занимаются медицинской 
транспортировкой и эвакуацией парамедики, за исключением специальных реанимационных 
бригад", - подчеркнула она. 

Скворцова напомнила, что деление бригад на врачебные, фельдшерские и специальные 
традиционно для советской и постсоветской медицины. По ее словам, самым главным в 
работе скорой помощи является доставка пациента. "Здесь должны быть жесткие алгоритмы 
маршрутизации больного - это первое, и второе - следить за жизненно важными функциями и 
их поддерживать", - сказала она. 

Министр отметила, что врачи скорой помощи, которые "начинают активно, креативно 
лечить", часто осложняют ситуацию. По ее словам, "огромные проблемы были от того, что 
ошибочные действия совершались в самый важный период времени - в эти 20-30 минут, час 
до момента госпитализации". 

Линейные бригады скорой помощи оказывают многопрофильную неотложную 
медицинскую помощь. Бывают также специализированные реанимационные, 
неврологические, психиатрические бригады. 

В ноябре стало известно о предложении Научно-исследовательского института Минфина 
России (НИФИ) ввести для граждан лимит оказания бесплатной медицинской помощи: 8 
посещений терапевта в год, 4 вызова "скорой", две плановые госпитализации. 

19 декабря премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал постановление, 
утверждающее Программу государственных гарантий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи на 2016 год. 

ТАСС 
 

Повышение пенсионного возраста в России может начаться через 2-3 года - министр 
труда     

Правительству РФ понадобится несколько лет, чтобы начать вводить постепенное 
повышение пенсионного возраста в России, заявил Глава Минтруда РФ Максим Топилин.  

"Нам нужно около двух лет, трех лет, чтобы все взвесить, посчитать, посмотреть, 
провести обсуждение. Поэтому я думаю, это будет все-таки в такой перспективе", - сказал 
министр в интервью телеканалу "Россия-24", вышедшем в эфир в среду.  
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Министр подчеркнул, что повышение пенсионного возраста во многом увязано с 
повышением средней продолжительности жизни населения в России, и вопрос необходимо 
поднимать.  

Вместе с тем, он отметил, что такое решение будет приниматься только после 
длительного обсуждения с гражданским обществом. 

ИА "Финмаркет" 
 

ВЦИОМ: социальное самочувствие россиян снизилось до минимума за год 
Показатели социального самочувствия россиян к концу года заметно снизились, в 

декабре показав минимальные значения за весь прошедший год, свое материальное 
положение россияне сейчас оценивают так же, как в декабре 2009 года, при этом к концу года 
они стали менее оптимистично смотреть в будущее, хотя удовлетворенность нынешней 
жизнью снизилась незначительно, свидетельствуют результаты исследования ВЦИОМ. 

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) в среду представляет 
индексы социального самочувствия за последний месяц уходящего года. Опрос был проведён 
12—13 декабря 2015 года среди 1600 человек в 46 регионах России. Статистическая 
погрешность не превышает 3,5%. Индексы представляют собой разницу между суммой 
положительных и средних оценок и отрицательными оценками, их значения могут колебаться 
от -100 до 100 пунктов. 

Почти все показатели социального самочувствия заметно снизились в декабре 
(примерно на 10 пунктов каждый), обновив минимальные значения в этом году, отмечают 
социологи. При этом отрицательная динамика по большинству из них фиксируется уже 
несколько месяцев подряд. 

«Новый 2016-й год россияне, против обыкновения, встречают в не слишком приподнятом 
настроении. Главная причина — экономический кризис, подорвавший наш социальный 
оптимизм. Снижение реальных доходов населения на 10% за последний год, новый провал 
рубля на фоне продолжающегося спада на нефтяном рынке пагубно отразились на 
перспективах экономического роста. Именно отсутствие перспективы, “света в конце тоннеля” 
больше всего угнетает людей», — прокомментировал результаты исследования генеральный 
директор ВЦИОМ Валерий Федоров. 

Индекс оценки россиянами своего материального положения, снизившийся в сентябре и 
продержавшийся до ноября на уровне 62 пунктов, в нынешнем месяце упал сразу до 52. В 
последний раз аналогичный индекс в 52 пункта был зафиксирован социологами в декабре 
2009 года, а в период с 2010 по 2014 год ни один декабрь не отметился столь низким 
показателем. В декабре нынешнего года почти четверть россиян (24%) оценили 
материальное благосостояние своей семьи как «в целом плохое», 64% — как среднее, и 
только 12% назвали его «в целом хорошим». 

Что касается социального оптимизма россиян, этот показатель существенно снизился в 
декабре в сравнении с аналогичным периодом прошлых лет. Если в июле этого года 
оптимизм держался на уровне 62 пункта, то в ноябре уже составил 49, а в декабре потерял 
еще 9 пунктов. При этом ни в один из декабрей на протяжении прошедших шести лет этот 
показатель ни разу не опускался ниже 50 пунктов (наименьшее значение 53 — в декабре 2014 
года). Сейчас 23% опрошенных считают, что через год их жизнь ухудшится, чуть больше 
(27%) полагают, что улучшится. А вот большая часть (36%) россиян не ждет в следующем 
году изменений в своей жизни. 

Показатель удовлетворенности жизнью в целом потерял в последнее время меньше 
остальных: с 56 пунктов в ноябре до 53 — в декабре. Год назад в декабре этот индекс 
составлял 66 пунктов, в 2012−13 годах — 60, в декабре 2011 года был ниже нынешнего 
показателя — 43 пункта, а в 2009−10 годах — 50 пунктов. На исходе нынешнего года почти 
половина россиян (48%) сказали, что их устраивает жизнь, которую они сейчас ведут, 23% не 
довольны своей нынешней жизнью, а 27% ситуация «отчасти устраивает, отчасти нет». 

Показатели оценки экономического положения в стране заметно упали за несколько 
месяцев: с 49 пунктов в октябре до 33 — в декабре. В том же месяце в 2009—2011 годах 
экономическую ситуацию в стране россияне оценивали несколько хуже (24−29 пунктов), а в 
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2012—2014 годах — значительно лучше (40−48 пунктов), нежели сейчас. Треть 
жителей страны (33%) дают негативные оценки относительно нынешней экономической 
ситуации, больше половины (52%) оценивают экономическое положение как «среднее», еще 
14% считают его хорошим. 

Оценка политической обстановки в России в последние месяцы менялась, а в декабре 
этот индекс упал с 61 до 51. Аналогичный показатель в 51 пункт наблюдался в декабре 2010 
года, а в декабре 2011 был еще ниже — 42 пункта. Почти половина россиян (49%) сейчас 
называют политическую ситуацию в стране «средней», в позитивных и негативных оценках 
мнения респондентов разделились почти поровну: 22% считают обстановку в политике 
плохой, 24% — хорошей. 

Оценка общего курса развития страны, которая осенью находилась на уровне 69−71, в 
декабре снизилась до 62 пунктов. Тем не менее этот индекс оказался выше результатов того 
же периода в 2009—2013 годах, и уступил только декабрю 2014 года (тогда показатель был 
69 пунктов). Мнения о том, что дела в стране идут в правильном направлении, сейчас 
придерживаются 43% респондентов, не согласны с этим утверждением 17% опрошенных, а 
36% — «отчасти согласны, отчасти нет». 

РИА Новости 
 
Долги по ЖКХ будут расти как снежный ком. С нового года не оплачивать коммуналку 
станет опасно 

С 1 января 2016 года вступают в силу поправки в Жилищный кодекс РФ (ЖК), которые 
увеличивают размер пени для тех, кто не смог вовремя оплатить коммунальные услуги. В 
зону риска попадает примерно 6% россиян, которых можно назвать хроническими 
коммунальными должниками. Не помогут должникам, попавшим в сложное материальное 
положение, и государственные субсидии – ведь они предоставляются только тем, кто не 
имеет «хвостов» по оплате услуг ЖКХ. 

Согласно принятым поправкам в ЖК, в 2016 году, начиная с 31-го дня просрочки оплаты 
услуг ЖКХ, гражданам будут начисляться пени в размере 1/300 ставки рефинансирования за 
каждый день долга. С 91-го дня размер пени вырастет до 1/130 ставки рефинансирования за 
каждый день просрочки. Учитывая, что с 1 января ЦБ РФ отменяет понятие «ставка 
рефинансирования» и устанавливает единую ключевую ставку, пени будут рассчитываться, 
ориентируясь на 11%. Поясним, что сейчас пени начисляются с первого дня просрочки в 
размере 1/300 ставки рефинансирования, которая сегодня составляет 8,25%. 

Как ранее сказал министр строительства и ЖКХ Михаил Мень, в РФ около 94% 
населения платит за жилищно-коммунальные услуги вовремя. Иными словами, по расчетам 
министра, драконовские штрафы коснутся незначительного числа лиц. 

Посчитаем, как это будет выглядеть в рублях. Допустим, гражданин платит за услуги 
ЖКХ 5 тыс. руб. в месяц. Если в будущем году он не смог вовремя расплатиться, то за первые 
три месяца пени просрочки составят 495 руб. (5000 х 3 х 90 х 0,11/300). Начиная с 91-го дня 
просрочки, если гражданин не платит еще три месяца, а всего – полгода, то пени составят 
4569 руб. (5000 х 6 х 180 х 0,11/130). За год неплатежей пени вырастут до 18 530 руб., а 
основной долг составит 60 тыс. руб. По старым расчетам сумма пени за год составила бы 
6002 руб. (60 000 х 365 х 0,0825/300). Таким образом, штрафные санкции подорожают для 
неплательщиков почти втрое. 

Пени за старые долги будут подсчитаны чуть иначе. Если у гражданина к 1 января 2016 
года уже скопились долги по коммуналке, то пени, например, за три месяца неплатежей 
составили бы по старым правилам 371 руб., а общий долг – 15 371 руб. По новому закону 
через еще три месяца пени составят 1002 руб. (15 371 + 15 000 х 90 х 0,11/300), а общий долг 
– 31 373 руб. За год сумма пени достигнет 23 278 руб., а общий долг – 98 649 руб. (60 000 + 
15 371 + 23 278). 

Что касается юрлиц, то для них сумма неустойки устанавливается на уровне 1/130 ставки 
ЦБ от не выплаченной в срок суммы за каждый день просрочки, начиная с первого дня 
просрочки. Пеня для управляющих компаний, теплоснабжающих и водоснабжающих 
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организаций с 1-го по 60-й день просрочки составит 1/300 ставки; с 61-го по 90-й день 
просрочки – 1/170; с 91-го дня просрочки – 1/130 ставки ЦБ. 

По задумке правительства данное ужесточение должно каким-то образом сдвинуть с 
мертвой точки ситуацию с накопленными долгами по ЖКХ, а также улучшить финансовую 
дисциплину потребителей. 

Замглавы Минэнерго Вячеслав Кравченко в интервью «Российской газете» сказал, что 
77% граждан оплачивают услуги ЖКХ вовремя: «Для них ничего не изменится. Более того, 
они получат целый месяц без штрафов на то, чтобы спокойно осуществить расчет». 
Кравченко пояснил, что в течение трех месяцев сумма пени невысока – такую просрочку 
имеют, по его расчетам, 12–15% россиян. Для остальных должников с четвертого месяца 
пеня резко увеличивается до 1/130 ставки рефинансирования, она равна уровню 25% 
рыночного кредита. 
         Ранее замминистра строительства и ЖКХ России Андрей Чибис сообщал, что долги 
потребителей в российской сфере ЖКХ превысили 1 трлн руб., 50% этой суммы задолжали 
физические лица. 

По мнению аналитика группы компаний TeleeTrade Марка Гойхмана, рост неплатежей по 
услугам ЖКХ со стороны населения связан с двумя параллельными процессами – 
повышением тарифов и снижением доходов. «Среди коммунальных неплательщиков много 
добросовестных граждан, лишившихся работы или попавших в тяжелое материальное 
положение. Когда встает вопрос – потратить последние деньги на еду или оплату долгов 
перед коммунальщиками, люди, как правило, выбирают еду. Поэтому увеличение пеней за 
просрочку платежей вряд ли приведет к кардинальному решению проблемы, но усилит 
нагрузку на население», – считает Гойхман. 

Эксперт уточнил, что зачастую и предприятия в условиях кризисного падения 
производства и усиления инфляции находятся в состоянии убыточности и не имеют 
возможности полностью оплачивать коммунальные услуги. «Вопрос состоит в том, что 
тарифы на услуги ЖКХ формируются непрозрачно, чаще всего из расчета простого покрытия 
растущих расходов эксплуатационщиков. Такой затратный подход препятствует внедрению 
сберегающих технологий, борьбе с потерями и расточительством. В данных условиях 
усиление штрафных санкций может лишь воспроизводить сложившуюся ситуацию. Это 
фактически дополнительные попытки покрыть деньгами пользователей любую 
бесхозяйственность в коммунальном секторе», – отметил Гойхман. 

Напомним, что против принятия поправок в ЖК выступали активисты Общероссийского 
народного фронта (ОНФ). «Мы не раз заявляли, что повышенные штрафы не приведут к 
уменьшению числа неплательщиков, а лишь увеличат суммы долгов. В нынешних кризисных 
условиях реальные доходы населения снижаются на 10–15% в год, а число граждан с 
доходами ниже прожиточного минимума выросло с начала года более чем на 3 млн человек. 
Как в такой ситуации можно вгонять граждан в долговую яму?» – задается вопросом депутат 
Госдумы РФ Валерий Гальченко. Он добавил, что злостных неплательщиков немного. 
«Однако не приведет ли установление различных пеней для граждан и для управляющих 
компаний к перекладыванию штрафов последних на первых через повышение тарифов на 
услуги? Ведь откуда еще УК взять деньги, если не с граждан», – рассуждает Гальченко. 

При обсуждении законопроекта депутаты ссылались на то, что социально 
незащищенным слоям населения положены льготы и субсидии. Однако в случае накопленной 
задолженности субсидии не спасут. Как сказал начальник отдела по сопровождению 
деятельности ТСЖ, УК, ЖСК компании Heads Consulting Артем Колчин, законодательством 
РФ предусмотрено, что субсидии предоставляются гражданам, не имеющим задолженности 
по оплате жилищно-коммунальных услуг, а также гражданам, заключившим и (или) 
выполняющим соглашения по ее погашению, по месту постоянного проживания в виде 
денежной компенсации. «При этом должник имеет возможность заключить соглашение о 
рассрочке долга, в котором устанавливается график оплаты задолженности, тем самым 
должник обезопасит себя от принудительного взыскания задолженности и долг может гасить 
равными частями», – сообщил Колчин. 
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В свою очередь, управляющий партнер коллегии адвокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Владимир Старинский отметил, что гражданин, имеющий задолженность по 
оплате коммунальных платежей, но у которого также есть законное основание для получения 
субсидии, должен договориться с организацией, занимающейся управлением дома (ТСЖ, 
ЖСК, управляющая компания, ДЭЗ и т.д.) о рассрочке задолженности и подписать 
соответствующее соглашение. После этого он может получить субсидию и смягчить бремя 
оплаты коммунальных платежей. Других вариантов получения субсидии закон не 
предусматривает. 

Самое разумное, что может сделать должник, – пойти на диалог с поставщиками услуг, а 
также попробовать зафиксировать сумму долга, считает председатель совета директоров 
компании Voltaware Сергей Огороднов: «Как и в случае с непогашенным банковским 
кредитом, любые подвижки к оплате долга будут являться положительным фактором. Это и 
намерение должника устроиться на работу, как и само трудоустройство, но гарантией 
фиксации долга это не послужит – все решения в таких ситуациях принимаются в 
индивидуальном порядке». Эксперт также напоминает, что в случае, если факт долга 
установит суд, то должнику придется выплачивать еще и судебные издержки.     

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

2015: тревожные итоги и солнце из-за туч. Реплика Андрея Норкина 
 Несмотря на то, что на европейской части территории России давным-давно держится 

плюсовая температура, и зеленой травы гораздо больше, чем белого снега, календарь 
упрямо настаивает на том, что 2015 год заканчивается. Это означает, что пора подводить его 
итоги. 

Конечно, они вызывают чувство тревоги. Настоящей, вполне осязаемой. В промежуток 
между сериями террористических актов в Париже, с января по ноябрь текущего года, 
уместилось множество кровавых терактов в целом ряде стран Ближнего Востока и Африки. 
Была и прямая атака террористов против наших сограждан, в небе над египетским Синаем. 
Погибли сотни человек. 

Терроризм, наконец-то, стал восприниматься всем миром как главная угроза 
безопасности мирного населения. В прессе начались дискуссии этического характера – 
почему ценность человеческой жизни в странах Европы выше, чем в государствах менее 
развитых регионов. Горячее дыхание этих "менее развитых", разленившаяся за десятилетия 
старушка Европа ощутила тоже в этом году. Потоки беженцев захлестнули сначала Балканы, 
а потом и страны центральной и северной части континента. Партнеры по единой 
европейской семье переругались друг с другом, устраивая судьбу внезапно нагрянувших 
"бедных родственников". И все, мне кажется, даже забыли о том, что еще в начале года в 
Европе боялись совсем другого – развала ЕС по экономическим и финансовым причинам, 
обострившимся после победы непредсказуемой оппозиционной партии СИРИЗА на 
досрочных парламентских выборах в Греции. 

Почти полгода на востоке Европы шла полномасштабная война. И лишь ценой 
неимоверных усилий, позволивших подписать и начать реализовывать Минские соглашения, 
удалось, если не решить проблему, то хотя бы существенно снизить градус напряженности на 
Донбассе. Точно так же, благодаря решительности и твердости позиции России, удалось 
сдвинуть с мертвой точки процесс разрешения сирийского кризиса: окончательно 
сформировалось понимание того, что без России, в том числе, без ее военного участия, 
победу над международным терроризмом одержать невозможно. Да, так считают не все. Да, 
Турция, мягко говоря, продолжает играть на два лагеря сразу, но, очевидно, что никакой 
мировой изоляции России нет и быть не может! 

Мы, как и весь мир, несли в этом году серьезные материальные потери. Повсеместное 
замедление экономического роста тащило вниз цены на энергоресурсы. В результате все 
больше проседал рубль, приводя к общему снижению уровня нашей с вами жизни. Стало 
сложнее, потому что дороже, отдыхать, болеть, осуществлять запланированные покупки, 
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развивать собственный бизнес. В довершение всего не иначе, как какой-то заморский Гринч 
"украл" у нас Новый год! Нет ни снега, ни мороза, одна слякоть и грязь под ногами… 

Означает ли все это – конец времен? Крушение всех надежд? Остановку дыхания? 
Думаю, что нет. Все это уже бывало. Если не на нашей памяти, то при жизни родителей, 
бабушек и дедушек — это уж точно! Помните, в пьесе Михаила Рощина "Старый Новый год" 
один из героев Петр Себейкин сетовал: "Мировая обстановка вся к черту заостренная 
кругом!"? Пьеса была написана в конце 60-х. Ничего, хватило здравого смысла, сил и нервов 
проскочить и "карибский кризис", и Вьетнам, и десятилетия "холодной войны" и гонки 
вооружений. 

Бывали в совсем недавней истории и периоды с еще более низкими ценами на нефть. 
Да, для некоторых последствия оказались печальными, но если уже есть такой опыт, значит 
надо постараться не забыть полученного урока. Не допустить повторения ранее допущенных 
ошибок. Я понимаю, что внешняя и внутренняя политика государства, экономика и финансы – 
это область ответственности руководителей страны, а не рядовых граждан, таких как я или 
вы. Но общий результат во многом зависит от самоощущения каждого! 

Как бывает в семье? У одного партнера начинается кризис, хандра, ничто не радует и 
ничего не интересует. Сколько времени протянет второй, которому помимо решения 
собственных проблем придется еще и поддерживать своего любимого или свою любимую? 
Некоторые скажут, что наше нынешнее государство – это не семья! Ну, вы имеете право на 
подобную точку зрения. Только это не опровергает моего мнения. Если каждый из нас сейчас 
начнет стонать или кричать, что все погибло, лучше никому не станет! В первую очередь, 
лучше не станет тому, кто так себя ведет. 

И по поводу ужасной погоды: вот это уж точно не повод для апокалиптических 
настроений. В истории метеонаблюдений, знаете ли, тоже бывало всякое. Например, в 1825 
году: "Осенняя погода стояла долго на дворе. Зимы ждала, ждала природа. Снег выпал 
только в январе. На третье, в ночь". Этот факт был задокументирован 4 января 1826 года. Не 
верите? Возьмите Пушкина: "Евгений Онегин", глава пятая. Она написана именно в тот день и 
начинается именно этими словами. 

Поэтому, выше нос! Не смотрите все время под ноги: там сегодня, действительно, грязь 
и слякоть. Но так вы рискуете не увидеть солнце, когда оно выйдет из-за туч. Яркое и 
слепящее зимнее солнце, знаменующее приход Нового года и очередного поворота к лету. 

Вести 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 24.12.2015 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 70, 93 ▼ 0, 19 

EUR 77, 54 ▼ 0, 07 

9. Прогноз погоды 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 


